

El clero en la política chilena

ALEJANDRO VERA OVALLE

El clero en el acontecer político chileno 1935-1960 [Editorial Emisión, 1968] es el nuevo libro de Fidel Araneda Bravo. Sin duda es un tema que interesa y apasiona tanto a eclesiásticos como a laicos y que a lo largo de la historia de la Iglesia chilena ha sido causa de numerosas controversias y polémicas.

La obra del sacerdote-historiador, nos entrega una visión clara y acabada de la actuación de sacerdotes y obispos en la política partidista; esta intervención del clero en política existe desde la época de la Independencia, cuando los obispos José Santiago Rodríguez Zorrilla y Martín de Villodres, se resistieron a la instalación de la Primera Junta de Gobierno.

Sin embargo, hubo sacerdotes que trabajaron abnegadamente por la justa causa de la emancipación, como los hermanos Vicente y

Joaquín Larraín y Salas, José Ignacio Cienfuegos y Carilo Henríquez.

La participación activa de eclesiásticos en la política se refleja también en declaraciones y cartas pastorales. De estas últimas es la del obispo peluquero Giliberto Fuenzalida, de 1923, en la que abiertamente instaba a los católicos a formar parte del Partido Conservador, como una forma de combatir a los partidos antirreligiosos que deseaban lastimar a la república. Numerosos sacerdotes Santiago acataron las ideas del obispo Fuenzalida y no las del obispo Cescente Errázuriz, quien desacababa al clero al dero de la política militante.

Para los jóvenes que integraban la ANEG (Asociación Nacional de Estudiantes Católicos), conocedores de las doctrinas sociales de la Iglesia y discípulos del P. Fernando Vives Solar, el Partido Conservador ya no los representaba ni

satisface; consideraban que se había olvidado del pueblo y de la clase media y ningún beneficio podía aportar al país. Esto los llevó a pensar en la creación de un partido que representara verdaderamente sus intereses y al que pudieran integrarse los católicos.

La división que se produjo en el Partido Conservador alarmó a los obispos y sacerdotes peluqueros,

quienes rechazaron la idea de formar un nuevo partido que representara a los católicos. La ruptura definitiva entre conservadores y falangistas se produjo como consecuencia de la proclamación de la precandidatura presidencial de Gustavo Ross Santa María, que no fue aceptada por los jóvenes falangistas; esto los llevó a organizar y fundar la Falange Nacional integrada por Bernardo Leighton, Eduardo Frei, Radomiro Tomic y Manuel Antonio Garreton, entre otros.

El clero conservador veía muy próximo el fin de su partido, y culpó de esto a las influencias que ejercía el filósofo francés Jacques Maritain en los sacerdotes y políticos falangistas.

El cardenal peluquero Luis Amaro Pérez, buscaba una forma de atacar a Maritain, por ser éste el principal inspirador de la Falange, y protagonizó con él una polémica en la que Pérez salió derrotado.

Este libro de Fidel Araneda Bravo, será de especial utilidad a quienes acostumbran motejar a los obispos y sacerdotes de politiqueros o comarcas cuando condenan los ataques a los derechos humanos, las injusticias y exigen que la distribución de bienes sea equitativa, para que no haya un pequeño grupo de ricos y una multitud de pobres.

Fidel Araneda trata esto detalladamente en su obra, diciendo que cuando eclesiásticos denuncian estos hechos hacen la alta política, ésa que veía por el bien común y el respeto a todos los hombres creyendo a imagen y semejanza de Dios.

En la última parte del libro aparecen algunos artículos del autor relacionados con el tema central de la obra: *La encíclica Rerum Novarum en Chile; ¿Cuál es suyo? y Los señores políticos*, entre otros.

El clero en el acontecer político chileno está escrito con la atención, pureza de lenguaje y objetividad que caracterizan la pluma de Fidel Araneda; y que sin duda es otro valioso aporte al conocimiento y comprensión del pasado de nuestra Iglesia.



000166563

v. 1968, t. 1, cap. 3, p. 18-XII-1988

El clero en la política chilena [artículo] Alejandro Vera Ovalle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vera Ovalle, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El clero en la política chilena [artículo] Alejandro Vera Ovalle. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile